



# Columnas ESTATALES

25 abril 2024



Para que cuente,  
**¡Vota!**

## SE COMENTA

**Que** para darse una idea de cómo andan las cosas al interior del tricolor, ayer en las benditas redes sociales dos destacadas priistas hicieron posicionamientos reveladores, por decir lo menos. Primero, la experimentada maestra **Evelyn Osornio** afirmó que, luego de las determinaciones de su partido decidió no participar en el proceso electoral, ya que se reafirmó “congruente con sus valores y principios, y ajena a los **dedazos, imposiciones e improvisaciones**”. Eso sí, adelantó que seguirá en la **labor política** en favor de la gente de la capital mexicana. La lectura es clara.

**Que** ya por la noche y en la misma vía de comunicación, la **Diputada federal Jazmín Jaimes Albarrán** renunció a la candidatura por el **Distrito 36** con cabecera en **Tejupilco**, donde había arrancado la carrera para repetir en el cargo; sin embargo estaba abandonada y sin respaldo de sus dirigencias estatal y nacional. En repetidas ocasiones les externó sus preocupaciones y **solo encontró oídos sordos** de quienes al parecer ven con resignación un escenario adverso. ¿Será ese el único caso?

**Que** hay buenas perspectivas con la nueva **Ley de Movilidad**, aprobada por la **LXI Legislatura local**, pues se espera modernizar los sistemas de transporte, fortalecer la seguridad vial y colocará a los peatones en primer plano. Bien por el secretario de la **Semov Daniel Sibaja González**, aguantando firme los amagos del pulpo camionero ávido de un **aumento** a las tarifas. Les dejó claro que se van a quedar con las ganas, pues habrá apoyo al sector, pero sin perjudicar a la ciudadanía que requiere el servicio.

**Que** la **Consejería Jurídica del Estado de México**, que encabeza **Jesús George Zamora**, atestiguó la celebración de un convenio amistoso para el reconocimiento de límites territoriales entre los municipios de Teotihuacán y el de **San Martín de las Pirámides**, lo que permitirá concluir un diferendo de décadas que involucraba a la mundialmente conocida **zona arqueológica**. La salomónica e inusitada decisión fue repartirse las legendarias pirámides entre las dos demarcaciones: la del Sol se mantiene en la primera y la de la Luna pasa a la segunda, aunque bajo la tutela del **Instituto Nacional de Antropología e Historia**. Y todos felices. —

## EN LOS PASILLOS

### ¿Y QUÉ HACE?

**Comentan** que la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México (**Codhem**), ha recibido en lo que va del año, **35 quejas** a través de la Visitaduría de atención a **niñas, niños y adolescentes**, de menores principalmente provenientes de Toluca y Lerma; además de cinco quejas por **trata** de personas y **desaparición forzada** y un número similar de personas pertenecientes a pueblos originarios. El **tema** no es que las reciba, sino ¿qué hace? Como el **chinito** nada más viendo.

### AGUA Y MÁS AGUA

**Aseguran** que el abasto de agua es la principal demanda de los mexiquenses, de **cara** al inicio de las **campañías electorales**. Los ciudadanos esperan propuestas claras y **viabiles** para solucionar esta problemática, que se incrementó debido a la **sequía**, pues en la entidad, al menos **16 municipios** se han visto severamente afectados por la **falta** del **vital líquido**, ya que son dependientes del **Sistema Cutzamala**.

### VACÍAN CABILDOS

**Dicen** que ayuntamientos del Valle de México y en general, **prácticamente** se están quedando **vacíos**, pues desde los presidentes o **presidentes municipales**, pasando por regidores, síndicos y hasta **directores**, están dispuestos a jugársela por un **hueso** el próximo 2 de junio. Uno de los lugares en donde más se reciente esto es en Ecatepec, pues la **mitad** de los miembros del **cabildo**, van en busca de nuevos horizontes.

### MEJOR LOS VECINOS

**Cuentan** que después de que las lluvias **levantaran** varias **alcantarillas** en calles de la capital mexiquense, estas permanecen aventadas a **medio arroyo de circulación**, otras ya fueron **“expropiadas”** por delincuentes. En tanto, el Organismo de Agua de Toluca decide que los **vecinos**, tienen que colocar señalamientos para **advertir** a conductores del **peligro**.

## SIN TITUBEOS

### *Violencia y democracia*

**DIANA MANCILLA ÁLVAREZ**

**L**A OLA DE violencia política en México arroja cifras alarmantes que ponen en duda la fortaleza del sistema democrático en México.

SEGÚN UN ESTUDIO realizado por Integralia, se han registrado un total de 107 agresiones contra candidatos de la oposición, seguidas por 48 casos que involucran a candidatos de Morena, PT y Verde, y 26 incidentes relacionados con partidos locales. Estas cifras evidencian una preocupante tendencia hacia la violencia dirigida específicamente contra aquellos que representan una voz disidente al partido en el poder.

SIN EMBARGO, LO más grave representa cuando esas agresiones culminan en asesinatos políticos. Se contabilizan un total de 28 asesinatos, siendo los candidatos de Morena, PT y Verde los más afectados, con 17 casos, seguidos por la oposición con 11. Estas cifras son alarmantes, aunque no permiten sacar conclusiones definitivas sobre la naturaleza y motivaciones detrás de estos crímenes, ya que pueden estar influenciadas por una serie de factores locales y regionales. Lo cierto, es que el crimen organizado, es un hecho, está metido en lo más profundo.

ES DE DESTACAR que en el estudio de Integralia se considera como 'oficialista' al gobierno estatal en turno, lo que podría tener implicaciones en la interpretación de los datos. Esta clasificación puede

generar debates sobre la imparcialidad del análisis y la influencia de factores políticos en la percepción de la violencia política en el país. Pero nadie puede negar que la violencia es una realidad que cada vez eleva más el nivel.

LOS EJEMPLOS ESPECÍFICOS proporcionados, como las 22 agresiones en Michoacán y las 18 en Jalisco, dejan ver una realidad preocupante del panorama político y la interacción entre diferentes fuerzas partidistas en cada estado.

ESTOS CASOS ILUSTRAN cómo la dinámica política local puede influir en la distribución y naturaleza de la violencia, y la importancia de considerar el contexto regional al analizar estos fenómenos.

ES IMPORTANTE, PERO sobre todo urgente, que las autoridades y la sociedad en su conjunto busquen la forma de que esto no se haga un problema aún mayor.

LOS GOBIERNOS ESTATAL, federal y

municipal deben trabajar para garantizar la seguridad de los candidatos y candidatas. Los ciudadanos, por nuestra parte, no perder nuestra capacidad de asombro y evitar normalizar la violencia, denunciando y exigiendo que no haya impunidad.

NO GARANTIZAR LA integridad de las y los actores políticos en la entidad mexicana, representaría un caos para la elección y una gran afectación a nuestra democracia.

LA VIOLENCIA NO tiene cabida en un sistema democrático funcional, y es responsabilidad de todos velar por la protección de los derechos fundamentales de los ciudadanos y candidatos en todo el país. Pero cada quien haciendo su parte. De corrupción e impunidad, está harta la gente. Veremos unas elecciones diferentes, con la manos de criminales metidas en decisiones de partido y de autoridades electorales. La única forma de evitar manipulación es salir a votar. No hay más.

Platicando con priistas que no fueron considerados por sus dirigencias nacional y estatal, pese a expresar sus legítimas aspiraciones, con los que fueron despojados de sus candidaturas que habían ganado al ser los únicos que se registraron cumpliendo con los requisitos y fueron desplazados por otros fuera del procedimiento en un proceso desaseado, porque violaron la convocatoria y no dieron la cara; o de los excesos, como la imposición de un campechano sobrino de Alito para regidor de Naucalpan (hermano de Christian Castro Bello, sobrino de Alejandro Moreno



## Derecho de Picaporte

**Alfonso Godínez Mendiola**

Cárdenas al que impuso de candidato a senador en 2018 y a gobernador en 2021 y en ambas perdió, quedando en un vergonzoso tercer lugar) o los juniors y "los mismos de siempre", entre otros aspectos negativos, se preguntan si esas presidencias estatal y nacional del

tricolor, asumirán su responsabilidad por las futuras derrotas, y nos responden que lo dudan. Lo cierto es que ellos ya ganaron con escaños y curules en el próximo Congreso de la Unión. Harán perder a "su" partido, pero ellos ya ganaron... NOTAS CORTAS: Las encuestas

## PRI Edoméx: ¿Asumirá su responsabilidad el 3 de junio?

señalan que Morena ganará más distritos y municipios que en 2021, pero menos que en 2018, y podría obtener más, pero enfrenta la indisciplina interna y algunas propuestas de sus aliados que no son malas sino ¡malísimas!.. Por el PRI, muchos ojos están puestos en

Mario Santana Carbajal, candidato a alcalde de Villa Victoria, nunca ha perdido una elección, ni como candidato ni como responsable político de su región. Lo mismo en el PAN en los alcaldes de Huixquilucan y Metepec, Romina Contreras de Vargas y Fernando Flores Fernández, los mejores ediles panistas del estado... Por cierto, Morena sigue liderando las preferencias, pero Enrique Vargas Del Villar puede dar la sorpresa el 2 de junio... Esta noche dando las 12 arrancan las campañas... Excelente jueves, raza... Comentarios y mentadas: [godinezalfonso@hotmail.com](mailto:godinezalfonso@hotmail.com)



## La Polémica

**Daniel Camargo Hernández**

danielcamargo.reportero@gmail.com

### Rebelión morenista en Jocotitlán

En Jocotitlán, la maquinaria política de Morena se enfrenta a una dura realidad: la traición desde dentro. Los auténticos seguidores del partido, se muestran indignados ante lo que perciben como un claro desvío de los ideales de transformación que abrazaron.

En Jocotitlán, la decisión de respaldar a Aylin López, presuntamente influenciada por intereses personales y vínculos familiares, ha desencadenado una ola de descontento. Acusan a esta candidata de ser respaldada por un entorno ligado a prácticas cuestionables, como la extorsión, y de representar una amenaza para el futuro del movimiento.

Ante esta situación, los morenistas comprometidos se niegan rotundamente a tolerar la imposición de una candidata que consideran contraria a los principios del partido, y advierten que el voto masivo se inclinará en su contra en las próximas elecciones municipales.

La incertidumbre reina en las filas de Morena en Jocotitlán, donde la lealtad partidista se ve cuestionada, dicen, por intereses personales y familiares. La designación de Aylin López como candidata a la alcaldía, ha desencadenado una ola de descontento entre los morenistas del municipio.

Morenistas de base, se organizan para resistir y advierten que el apoyo a López podría encontrarse con una fuerte oposición, tanto dentro como fuera del partido. En medio de este panorama incierto, se cierne la posibilidad de un quiebre en las estructuras internas de Morena en Jocotitlán, dejando al descubierto las tensiones y divisiones latentes dentro del movimiento.

+++++

“Nos quitaron la salud, antes teníamos apoyo en medicinas, con doctores, escuela de tiempo completo, estancias infantiles, comedores. Todo eso se vino construyendo en gobiernos del PAN, PRI y PRD”, recordó el candidato al Senado por la Coalición Fuerza y Corazón por México, Enrique Vargas Del Villar, quien reiteró que el actual gobierno “deberían de pedir perdón, no pedir el voto”, soltó.

Gracias por su lectura, los espero todos los días en [cuestiondepolemica.com](http://cuestiondepolemica.com), y en mis redes sociales, ya lo sabe, que le vaya como se porte.



## DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ Mientras Cristina Ruíz sin vergüenza, ni remordimiento de conciencia trabaja a marchas forzadas para afectar al PRI. En el PAN sólo observan que se van miles de votos que podrían ser a favor de Xóchitl Gálvez.
- ♦ Finalmente los dos "dueños" "propietarios" o líderes principales del PAN en el Estado de México tienen asegurada su posición.
- ♦ Comentario del día: Por "órdenes superiores" el PRI sin planilla en Huixquilucan.
- ♦ La otra versión: Planilla lista con sorpresas desagradables.
- ♦ Dato del día: En tres años, Angélica Moya colocó a Naulcalpan como el segundo municipio con mayor percepción de inseguridad en el país.
- ♦ Va a pelear por otros tres años, quizá ya lo lleve al primero. En todo momento Enrique Vargas detrás de ella, hasta prometió que se iba a solucionar el problema.

**EN PRÁCTICAMENTE TODOS** los municipios y una gran cantidad de distritos, la verdadera dirigente del PRI en el Estado de México, Cristina Ruíz se ha encargado de crear un ambiente de malestar y enojo entre los priistas.

Difícilmente alguien puede hacer un trabajo en tan poco tiempo que le deje como resultado una comunidad de animadversión en su contra. Imposición de candidatos, amiguismo, compadrazgo, hasta el nombramiento de familiares y en las planillas, de personajes que no son ni de la entidad, han sido la constante.

Una buena parte de los priistas se han unido, pero en contra de Cristina Ruíz y evidentemente contra Ana Lilia Herrera que no hace nada y no tiene la capacidad operativa para resolver tantos problemas.

No ha faltado quien comente que por dignidad debía dejar el cargo, porque si el resultado le es adverso al PRI, la que tiene que dar la cara en primer lugar es ella, aunque la verdadera culpable ya todos saben quién sería.

**MIENTRAS CRISTINA RUÍZ SIN REMORDIMIENTO NI VERGÜENZA DESTROZA AL PRI, EN EL PAN NO LES INTERESA PERDER MILES DE VOTOS EN TIERRAS MEXIQUENSES.**

Ya habíamos comentado en otro momento que si Morena tenía planeado que el Estado de México se convertiría en el territorio que le iba a dar una gran cantidad de votos, la situación se les complicó, porque también tienen muchos problemas internos y la imposición también fue una constante en todo el territorio.

Pero mientras el PRI es desgarrado internamente por Cristina Ruíz, en el PAN no reaccionan y es que parece que se les olvida que la candidata presidencial, XÓCHITL GÁLVEZ necesitará de cada uno de esos votos que hoy pierden en el tricolor.

Nadie se preocupa en Acción Nacional y aunque Enrique Vargas supuestamente se reunió con ex alcaldes del PRI, la verdad es que no se sabe a quienes representan y si es una operación que le beneficiará a la candidata presidencial o es un evento de reflectores como acostumbra.

Finalmente tampoco olvidamos que Enrique Vargas se dice aliado y se pondrá a las órdenes de la gobernadora cuando ocupe su cargo en el Senado.

Tampoco debemos pasar por alto que los dos princi-

pales personajes de Acción Nacional, "líderes", "dueños" o "dirigentes" tienen asegurado su cargo, pase lo que pase.

**COMENTARIO DEL DÍA: POR "ÓRDENES SUPERIORES", EL PRI EN HUIXQUILUCAN NO TENDRÁ CANDIDATURA**

Desde hace varios días le hemos dado seguimiento al tema del PRI en Huixquilucan.

Y es que existe incertidumbre alrededor del posible aspirante que pudieran colocar y la lucha que se presenta entre los grupos por nombrar a quien sería regidor en la primera posición.

Se confirmó que uno de los principales actores políticos, Froylán Santana ya lo marginaron.

Pero ayer por la tarde trascendió que por "instrucciones de arriba" finalmente el PRI no registraría una planilla.

Todavía faltan algunos días, pero la opción de no tener planilla en Huixquilucan avanza como viable.

Si se confirma una manifestación y no logran detenerla, es un hecho que la dirigencia estatal del PRI, por alguna extraña razón no quiere planilla en Huixquilucan.

Por otro lado, también existe información de que la planilla está lista, sólo que no la han dado a conocer, la tienen como un gran secreto porque vendría con sorpresas desagradables.

**DATO DEL DÍA: EN NAUCALPAN, ANGÉLICA MOYA OCUPÓ TRES AÑOS PARA COLOCAR AL MUNICIPIO COMO EL SEGUNDO CON MAYOR PERCEPCIÓN DE INSEGURIDAD.**

El problema de la seguridad en la entidad se ha convertido en un problema que ni la autoridad federal y mucho menos la estatal, han hecho algo para remediarlo.

Ecatepec y Naulcalpan son dos de los municipios considerados entre los más inseguros por la población de la zona.

Lo que llama la atención que es Ecatepec finalmente y al menos en el último trimestre salió de la lista de los más inseguros o donde la población tiene más temor de vivir.

El INEGI presenta cada tres meses el top 6 de los municipios, donde los habitantes se sienten con mayor miedo a la inseguridad.

Naulcalpan, el municipio gobernado por la panista Angélica Moya se convirtió en el segundo territorio en el país, donde la población tiene más temor de vivir.

El 89.6% de la gente se siente insegura. Eso quiere decir que 90 de cada 100 habitantes de la demarcación tiene temor de ser víctima de la delincuencia.

Sólo 10 de cada cien se sienten a salvo, entre los que se deben encontrar aquellos que forman parte de la administración y tienen escoltas o aquellos que tienen recursos suficientes para pagar seguridad privada.

Hace casi tres años, Enrique Vargas junto con Angélica Moya se comprometió a trabajar en el tema de la seguridad, todo apunta a que lo dejaron como una promesa más sin cumplir.

Y ya en eso, si en tres años la alcaldesa puso a Naulcalpan en la segunda posición. Ahora busca la reelección. Si gana bien podría colocar a su municipio en el primer lugar, con la ayuda de Enrique Vargas como lo dijo hace tres años y que ahora también apuesta por su candidata.

## ANÁLISIS

Tomas Flores Rosales



**P**areciera que para MORENA las elecciones locales de junio próximo serán de rutina, sus líderes principales poco operan y sus candidatas y candidatos ofrecen talentos de ganadores.

Y no es raro que ese am-

plante esté impregnado al interior de las filas del partido al que pertenece, Delfina Gómez Álvarez, en virtud de que el halo que la ha persiguió desde la consecución de su triunfo en las urnas que la instaló en Palacio de Gobierno mexiquense no se ha disipado.



biente esté impregnado al interior de las filas del partido al que pertenece, Delfina Gómez Álvarez, en virtud de que el halo que la ha persiguió desde la consecución de su triunfo en las urnas que la instaló en Palacio de Gobierno mexiquense no se ha disipado.

A 38 días de la justa electoral local, MORENA no tiene una oposición constituida formalmente:

1.- PRI, PAN y PRD se mantienen juntos, aunque no unidos, por la pura intención de ganar el poder que quedó a la deriva tras su derrota en junio 6 del 2023.

2.- Su lideresa y dirigentes están inspirados en lo que sobró después de la derrota que se les propinó en esa fecha, alimentando su ambición por las alcaldías y diputaciones locales.

No han mostrado hasta el momento, priistas, panistas y perredistas un real proyecto opositor frente a quien los derrotó y quitó la gubernatura.

Llevan a cabo maniobras electorales locales que se acercan a la inercia, sin propuestas ideológicas, sin discurso y sin manifiestos que identifiquen a

causa electoral modificar algo que no requiere de ajustes varios, solo la voluntad popular misma que se depositará en las urnas.

Luego entonces eso da lugar al gobierno que preside Delfina Gómez Álvarez en concentrarse en lo sustancial:

A.- Evitar que la delincuencia organizada intervenga en actividades comiciales.

B.- Conservar parámetros de su presencia en diversas regiones mexiquenses:

**B.1.-** léase el sur colindante con el Estado de Guerrero.

**B.2.-** léase el sur colindante con el Estado de Michoacán.

Delfina Gómez Álvarez no

podría quejarse del alto nivel de inteligencia policial y militar que le heredó su antecesor Alfredo Del Mazo Maza, es de los más sofisticados a escala nacional, el único riesgo que podría ocurrir es que se dismantela a sus operadores, lo cual, hasta el momento, al parecer, no ha ocurrido del todo.

Por eso también la Gobernadora tiene de primera mano cada detalle que se desarrolla a todo lo largo y ancho del Estado de México, como lo sucedido antier en Amanalco de Becerra, cuyo aspirante a la alcaldía por Movimiento Ciudadano, Arturo Lara de la Cruz, fue herido tras disparos efectuados en contra de su casa, lo cual no pasará a mayores, pues los informes se tienen a mano, incluso lo que corresponde al presunto mensaje del que hace referencia el agredido, sin embargo han olvidado que el año pasado su hermano y ex síndico de Amanalco de Becerra, Miguel Lara de la Cruz, fue asesinado junto a su chofer el pasado mes de enero de 2023.

Por eso, hasta el momento,



no hay materia para afirmar que en el terreno electoral PRI, PAN y PRD inquieten al partido en el poder mexiquense cuyos operadores o líderes no se desgastan acompañados por la fuerza que representa el Gobierno en funciones, prácticamente el coordinador formal de las maniobras de MORENA rumbo a las elecciones locales del 2 de junio.

Y es que las ventajas electorales del Movimiento de Regeneración Nacional en la entidad no obedecen a sus habilidades o popularidad, sino a la única razón de que irán a las urnas sin oposición.



## El pico del pollo

**Alfredo Albiter Sánchez**

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

La inseguridad

Me tardé un poco en entenderlo, pero a final de cuentas me cayó el veinte, tiene toda la razón el secretario de Seguridad mexiquense, si no se cuida de esa forma, si no anda con el operativo "de contención", puede ser presa de la delincuencia organizada o la simple -como cualquier mortal- y por supuesto él no lo es...A quienes les parece exagerado que dos "potros" -elementos en motocicletas- le vayan abriendo paso, que lleve tres camionetas blindadas y una Pick Up de retaguardia con elementos que portan armas largas, podría parecer que viven en una burbuja, en otro país o de plano no salen de su casa...Mañana le seguimos.

### LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, más rápido que pronto el "insufrible" diputado federal por el Partido Revolucionario Institucional (PRI), Eduardo Zarzoza Sánchez, pagó el regalo que le hiciera "Alito" y en la sesión donde se aprobó la Ley de Amparo en materia de suspensión del acto reclamado e inconstitucionalidad de normas generales, mostró que lo suyo, lo suyo es la "genuflexión" y el desdén de las causas sociales...Tuvo la oportunidad de votar a favor de la iniciativa y quizás se le hubiese reclamado, la población, no Alito ni sus secuaces, pero a final de cuentas era una decisión. También

## Disfruta estos dos días, porque a partir del viernes arrancará con todo el barullo de las elecciones

tuvo la oportunidad de votar en contra, pero cómo "morder" la mano de quien le colocó en un lugar privilegiado para seguir pegado al hueso unos tres años más, obvio, también se hubiesen dado críticas. Luego entonces, optó por la tercera vía, esa a la que acuden quienes no están comprometidos, la misma a usar por quienes sólo ven por intereses personales y les vale un soberano cacahuete el resto -vaya, lo que le ha distinguido-. Así ya lo imaginaste alado jefe, simple y sencillamente no votó. Se hizo como que la virgen le hablaba desde su oficina. Salió al baño, estaba al teléfono, se distrajo con una mosca que andaba por la curul o le llamó su mandamás en ese momento, quizás todas juntas, pero no emitió su voto. Así de fácil se quitó la marca y el compromiso. Pues bueno, me dicen emplumados en el hilo, nada de qué asombrarse, pues eso lo ha distinguido, un político gris que ha escalado gracias a sus facultades natas de "agacharse", un personaje cuya mayor virtud es la grilla pueblerina y del sí señor, "es la hora que usted diga, mi señor"... De alguna manera se debía agradecer el que su

presidente le haya colocado en la tercera posición de las plurinominales a diputado local para la próxima Legislatura. De alguna manera debía pagar el favor ¿no? Dios los hace y ellos se juntan...Otros emplumados me comentan, disfruta estos dos días, porque a partir del viernes arrancará con todo el barullo de las elecciones. No habrá sitio, espacio o lugar a donde acudas y no veas "sutanita o sutanito" seré el mejor representante que tenga en la historia del mundo mundial, porque me la rifaré como los o las grandes por ti", no habrá un sólo momento en que descanses cuando se trate de ver por tu bien, por eso vengo camine que camine, kilómetros, cuadras a plena luz del sol, no importa, lo primero eres tú y tu apoyo. Lo notarás pronto, nada de pedirte el voto, nada de decirte vota por mí, todo será subliminal. Dame la oportunidad de servirte, de apoyarte y de cumplir con los compromisos. Acepta lo que te den, muy pocos van a regresar -si es que ganan- si pierden quizás no vuelvas a saber de ellos y de ellas...¡Ya lo verás!...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.



Cristina Valenzuela

## El debate y las pensiones

**El próximo** domingo se llevará a cabo el segundo debate entre las dos candidatas y el candidato a la presidencia de la República: Xóchitl Gálvez, de Fuerza y Corazón por México; Claudia Sheinbaum, de Sigamos Haciendo Historia y Jorge Álvarez Máynez, de Movimiento Ciudadano.

**E**n esta ocasión se abordarán los siguientes temas: crecimiento económico, empleo e inflación, infraestructura y desarrollo, pobreza y desigualdad, cambio climático y desarrollo sustentable, todos ellos muy ligados al sector empresarial.

Los aspirantes al máximo cargo público del país, han presentado sus planes de gobierno y han externado ya sus puntos de vistas sobre diversos temas que tienen que ver con las finanzas y la economía, en distintos foros.

Como lo han consignado los medios de comunicación, Xóchitl Gálvez, por ejemplo, ha expresado entre otras cosas, su plan de crear la Agencia Nacional para el Emprendimiento, la Innovación y la Productividad, con la cual se busca la captación y atracción de capital semilla, ofrecer asesoría técnica, así como la vinculación con los sectores estratégicos y el comercio exterior. La candidata del PRI, PAN y PRD también ha externado la necesidad de apoyar emprendimientos liderados por jóvenes y mujeres.

Claudia Sheinbaum, aspirante por los partidos Morena, PT y PVEM, ha prometido, entre otras cosas, analizar el retiro de militares de la operación de algunas empresas productivas del estado, como es el caso del Tren Maya y por otra parte, se ha pronunciado por "mantener la austeridad republicana" en el uso del gasto público.

Sheinbaum ha ofrecido la continuación de los programas sociales y el alza de los salarios mínimos en términos reales.

Por otra parte, el partido Movimiento Ciudadano, que en esta contienda está representado por Jorge Álvarez, se pronuncia, entre otras cosas, por una reforma fiscal, un sistema universal de pensiones para los trabajadores, determinar un ingreso mínimo garantizado y la creación del seguro de desempleo.

Para este segundo de los tres debates presidenciales, el Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO), estimó que los aspirantes deberán tener en cuenta

temas como "las restricciones presupuestales a las que se enfrentarán a la hora de financiar programas y proyectos destinados a reducir la pobreza, así como a mejorar y aumentar la infraestructura en materia energética (electricidad y gas natural), de agua y logística (aduanas, carreteras y puertos)".

Seguramente este foro será el marco en el que se abordará el tema de las reformas legales por las que se crea el Fondo de Pensiones para el Bienestar que se aprobó ya en la Cámara de Diputados Federal, aunque los abanderados se han referido ya a este delicado asunto.

En Acapulco, Xóchitl Gálvez declaró que este fondo, el cual se conformaría con recursos de cuentas de Afores inactivas "es una trampa" y aseguró que ella "no se robaría los ahorros de los trabajadores mexicanos".

En tanto, en la citada convención bancaria de Acapulco, Claudia Sheinbaum, calificó a esta iniciativa como "una alternativa para que las personas jubiladas puedan tener acceso a una pensión digna, después de haber trabajado hasta 35 años".

El candidato presidencial de Movimiento Ciudadano (MC), Jorge Álvarez Máynez, por su parte, ha reconocido que el sistema de pensiones necesita mejorarse, sin embargo manifestó que el gobierno federal debe ser cuidadoso de no tocar los ahorros de los trabajadores.

La minuta que se recibió de San Lázaro con la reforma que crea el Fondo de Pensiones para el Bienestar, se discutirá y votará este jueves en la Cámara de Senadores, donde al requerirse sólo mayoría simple de votos, es previsible que se apruebe.

Los analistas y especialistas han advertido sobre los problemas presupuestales que su aplicación acarreará, tema que ya tocará resolver a la siguiente administración.

## SALA DE CONSEJO

ARNULFO  
VALDIVIA

@arnulfovaldivia

## Poderes fácticos

**E**n política existe un enemigo universal. Este villano no tiene cara, pero a la vez, tiene todas las caretas que se le quieran poner. No vive en algún lugar en específico, pero a la vez reside en todos lados. Carece de corporalidad, pero puede hacerse presente en cualquier charla. No tiene nombre propio ni apellido conocido, pero sí tiene un apodo por el que todos lo conocen. Al villano lo apodan “los poderes fácticos”.

Los poderes fácticos son una creación genialmente mañosa de quienes, desde el poder público, quieren buscarse un ene-

migo que nunca va a responder. Y no responde por una simple y sencilla razón: el mote le queda a muchos, pero a la vez a nadie, porque los famosos poderes fácticos en realidad no existen de manera obvia. Pero, ¿qué son los poderes fácticos? Se le llama así a grupos que, aunque no estén formalmente reconocidos como tales, influyen significativamente en las decisiones políticas y económicas de un país o una región.

Sin embargo, el término es tan general y a la vez tan anónimo que los famosos poderes fácticos terminan siendo fantasmas. Se parecen mucho a los poderosos grupos de interés que existen en todos los sectores y en todos los países, con una diferencia: a los grupos de interés se les puede ver, tocar y llamar por nombre. Y sí, probablemente pueden influir sobre decisiones públicas que les afectan, pero intentar hacer eso es legítimo y hasta sano en cualquier democracia. Y lo reales que a veces lo logran, pero la mayor parte de las veces no. El problema radica en que, para evitar controversias, los políticos tienden a llamar a cualquier grupo que no está de acuerdo con ellos, un “poder fáctico”. Eso

termina siendo conveniente y útil porque encuentran un culpable de algo, sin necesariamente identificarlo

Estos malvados poderes fácticos, de acuerdo con la argumentación de los políticos, pueden hacerlo todo: desde bajar sin piedad a un candidato presidencial hasta calumniar ferozmente a su sucesor. Lo que el primero no dice es que nadie lo bajó, sino que decidió regresar a su estado a maquillar 6 mil millones de pesos que andan perdidos. Lo que el segundo no dice es que nadie lo obligó a andar emborrachándose en público y anunciarlo en redes sociales. Pero, desde sus ofendidos puntos de vista, ellos no son culpables de nada, no, los perversos son los poderes fácticos.

Y es así como otra treta más de la política vive y pervive sin existir. De ahí la enorme manipulación que mucha gente sufre desde el abuso del espacio irreal que supuestamente tienen los poderes fácticos, que ni son ni serán y que, incluso si los hay, son tan distintos a la forma en que se les pinta que, si su existencia no fuera mentira, su descripción e influencia sí lo son. Y esta es la reflexión irreal de tu Sala de Consejo semanal. —

## ECONOMÍA COTIDIANA

---

**JULIO  
CÉSAR VEGA  
OLIVARES**


---



## Debates o diatribas

**E**n este proceso algunas elecciones se han contaminado con denuncias de corrupción, usando el debate como medio específico de desprestigio, particularmente los presidenciales y los de Ciudad de México. Este último por su importancia, tanto por el número de votantes como por la capacidad de difusión de las noticias, y en el estado de

Veracruz por ser una de las entidades más importantes del país. Los partidos usan los debates porque son del interés de la ciudadanía de todo el país y cualquier señalamiento trasciende. En Ciudad de México, el debate de Clara Brugada y Santiago Taboada, durante los 90 minutos que duró, más que contrastar propuestas se lanzaron acusaciones de corrupción.

El debate en Veracruz será este próximo sábado 27 de abril a las 18 horas. Cabe señalar que la candidata de Morena a la gubernatura, Norma Rocío Nahle García y su esposo Jose Luis Peña Peña han sido denunciados ante la Fiscalía General de la República por el empresario Arturo Castañeda Couturier, por su presunta responsabilidad en los delitos de corrupción, uso ilícito de atribuciones y facultades, y enriquecimiento ilícito; también a esta denuncia se sumó Pepe Yunes, candidato del PRI, PAN y PRD.

Rocío Nahle y su esposo niegan los

cargos y seguramente tendrán una explicación sobre lo que señalan quienes denuncian. Lo que se aprecia es la desesperación de la oposición usando una guerra sucia, porque como dice el multicitado dicho: “la calumnia es como el carbón, cuando no quema, tizna” y basados en eso, pues cualquiera levanta una denuncia esperando que cause efectos a veces no judiciales, sino en el juicio popular, que en este momento electoral es el más importante

---

Para el domingo,  
Xóchitl ya amenazó  
con soltarse la trenza

En cuanto al segundo debate presidencial será este domingo 28 de abril, a las 20:00, usando el formato B, que consiste en que los debatientes respon-

dan preguntas de la ciudadanía en video. Los temas serán cambio climático, desarrollo sustentable, pobreza y desigualdad, crecimiento económico y desarrollo, empleo e inflación. Pues la crítica sería que son muchos temas y poco tiempo, y luego no lo usan para la propuesta sino para la diatriba, y Xóchitl ya amenazó con soltarse la trenza. —



## Dobleces

**Israel Mendoza Pérez**

@imendozape

## Mensaje político-religioso

El uso propagandístico de un sector de la cuatroté a la playera de la Santa Muerte, en defensa del presidente Andrés Manuel López Obrador, enredó la delgada línea de la libertad de culto con el partido Morena. La apología a este culto, a través de una playera con mensaje político-religioso, obliga a la secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde, a deslindar al gobierno federal de una imagen utilizada por parte de un sector del partido en el poder.

Morena cometió un error al relacionar al presidente con una playera con la imagen de la Santa Muerte, ya que con ello comenzó la etiqueta en redes sociales de narcosatánicos.

Mientras el presidente trata de llevar el tema religioso personal al plano menos escabroso, y declara su fe cristiana y admirador de la política adoptada por el Papa Francisco, el partido en el poder genera un conflicto innecesario.

Si bien en el sexenio de Vicente Fox, la Secretaría de Gobernación retiró el registro como asociación religiosa a la Iglesia católica tradicionalista MEX-EU que venera a la Santa Muerte, los fieles seguidores a esta imagen mantienen sus rituales a lo largo y ancho del país.

Con la cancelación del registro en 2005, esa asociación religiosa perdió personalidad jurídica y con ello, sus derechos para integrar patrimonio propio, celebrar actos jurídicos, internar al país ministros de culto de nacionalidad extranjera y transmitir o difundir actos de culto religioso a través de los medios de comunicación. Sin embargo, ahora toma relevancia para la discusión, incluso, en la mañana.

Al Presidente lo metieron en un vericuetos los morenistas que comenzaron a propagar el uso de la playera a través de redes sociales. En su tradicional conferencia, soltó la justificación de manera blanda. Ni critica ni la admite.

"En este país somos libres de tener la religión que más se apegue a nuestra fe y también somos libres para no tener religión y debemos ser respetuosos de creyentes y de no creyentes, y eso es el Estado laico, libertad religiosa", explicó.

Según los analistas de temas religiosos, el culto a la Santa Muerte tuvo sus orígenes en México, a través de sectores sociales frágiles que carecen de lo que debería otorgar Estado mexicano. Sin embargo, la creencia a la Santa Muerte llegó a más sectores sociales luego de la crisis económica del 94-95. Es decir, su devoción aumenta en momentos de mayor crisis política y económica.

De acuerdo, con la última revisión tan solo en la Ciudad de México se tenían registrados más de mil 500 santuarios de veneración —en calles y barrios— a la llamada también "Niña Blanca".

Otro aspecto por el que es mal visto este culto, es por la relación con sectores vinculados a las actividades ilícitas en todo el país. Hay estigmatización con la creencia a la Santa Muerte. En el menor de los casos se le ve como un acercamiento a la santería y creencias oscuras.

El partido en el poder llevó al límite un tema polémico cuando, incluso, el presidente es un juarista declarado.